

Editorial



Tal como lo menciona el Uruguayo Raúl Zibechi en el libro "Sopa de Wuhan", el mundo está a puertas de un nuevo orden global que desafía a profundas transformaciones iniciadas en décadas atrás y que han venido siendo aceleradas por la pandemia de la Covid-19.

Estas transformaciones que están reordenando a las sociedades contemporáneas, también han venido cambiando las formas de vida de la gente, sus modos de producción y, por ende, las formas de relaciones sociales que configuran la comunicación humana en los territorios. La causante de la crisis actual que vive el sistema a escala global no es la pandemia, pero si ha sido un acelerador que ha dejado al desnudo, realidades sociales reflejadas en pobreza, hambre, desempleo, hacinamiento, enfermedad y muerte, etc, y que han afectado el bienestar de los individuos en sus colectividades. Quizá es un virus que ha permitido visibilizar todos estos procesos promotores de los malestares de la gente en sus territorios, por su rápida efectividad en lograr un confinamiento casi que total en el mundo en un tiempo muy corto como nunca en la historia de la humanidad se había llegado a vivenciar.

Ante estas realidades inevitables, como profesión de la comunicación humana, pero, ante todo, como profesión sanitaria, tenemos grandes retos que nos convocan a reflexionar acerca de nuestro ser y quehacer profesional. Los Fonoaudiólogos también somos competentes para participar en el abordaje de diferentes fenómenos sociales que están afectando la vida y la salud comunicativa de la gente. Por tanto, estos desafíos hacen un llamado a la fonoaudiología a pensar como profesión de futuro, que supere el paradigma positivista y el modelo biomédico, inspirados en las lógicas de la ciencia moderna que experimenta, mide y cuantifica. Sin duda, son bases

epistemológicas alrededor de las cuales se configuró inicialmente nuestra profesión, y de las cuales poco a poco nos hemos venido desligando para reencontrarnos alrededor de nuestro objeto de estudio comprendido en el plano de las relaciones sociales y humanas.

Hace un par de años fui invitado por dos Terapeutas Ocupacionales y doctorandos en salud pública de la Universidad Nacional, para escribir en conjunto un artículo alusivo a los 50 años de la Terapia Ocupacional en Colombia y que se denomina "Retos de Terapia Ocupacional en Salud Pública". Por esta misma época, también se celebraban los 50 años de la Fonoaudiología en el país, y justamente mientras escribía con los colegas, pensaba en cómo se podría llegar a posicionar la comunicación humana como un determinante central en la promoción de la salud y la prevención de enfermedades en individuos y colectivos sanos. Me empecé a dar cuenta que definitivamente para lograr mostrar esta necesidad que nos identifica como profesión sanitaria de otras profesiones del campo de la salud, se necesitaba investigar.

Es así como la investigación entra a jugar un papel clave dentro de nuestra profesión de Fonoaudiología, pero, se necesita una investigación que como bien lo afirma Boaventura de Sousa Santos, no se limite a una sola forma de pensamiento, sino que sea una investigación que dé la posibilidad de dialogar con otras formas de pensamiento y saberes distintos a los tradicionales, en función de continuar construyendo junto a otras profesiones, disciplinas y campos del conocimiento, incluso de las ciencias sociales y humanas que nos aportan en la comprensión de nuestro propio objeto de estudio.

Agradezco inmensamente a la Revista Areté del programa de Fonoaudiología de la Corporación Universitaria Iberoamericana por la invitación para escribir la editorial de este volumen a publicar. En verdad es para mí un privilegio poder dejar estas cortas reflexiones a los lectores sobre la importancia de continuar investigando desde y alrededor de nuestra profesión de Fonoaudiología. Necesitamos visibilizar con urgencia investigaciones que se preocupen por el bienestar y los malestares de la comunicación humana en los individuos y poblaciones. De igual manera, requerimos de estas investigaciones que nos vayan posicionando de manera más clara como profesión sanitaria y con capacidad para hacer frente a fenómenos tan complejos como el que travesamos actualmente la humanidad a causa de la Covid-19.

Jaime Alberto **Méndez Castillo**, [DR] msc BHS

Source | Filiación:

Corporación Universitaria Iberoamericana

BIO:

Doctorando en Salud Pública, Magister en Salud Pública Fonoaudiólogo Universidad Nacional de Colombia

City | Ciudad:

Bogotá DC [co]